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摘要

本年度印尼台灣⾼等教育論壇暨教育展由私⽴東海⼤學主辦。本校由國際事務處境外學⽣事
務組康世昊組長代表全程參與。⾼等教育論壇舉辦地點為萬隆市的印尼國⽴萬隆技職⼤學，
兩國的教育主管和學校代表呈現出雙邊教育交流以及科技創新的企圖⼼。幾場晚宴也有助於
瞭解印尼校⽅以及留台聯總所呈現的印華融合的⽂化。教育展則分成雅加達與棉蘭兩處舉
辦。印尼⼤部分的華裔學⽣已經不是使⽤華⼈的姓氏名字了，也比較不會說中⽂。我們仍然
希望透過這類教育展的參加，逐年累積我們在僑界的知名度，尤其是要善⽤我們的畢業⽣的
成功的職涯發展案例，向學⽣與僑界進⾏最有效率的宣傳。
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本⽂

⽬的
本校外籍學⽣與僑⽣中來⾃印尼的並不多。儘管最近五年來，我們都有參加教育展，但招⽣
效果並不明顯。印尼⼤部分的華裔學⽣已經不是使⽤華⼈的姓氏名字了，也比較不會說中⽂。
⼤部分來看展的印尼⽣以中學⽣為主，但本校⽬前⼤學部只能接受可以以中⽂上課的學⽣︔
雖然碩⼠班學位幾乎都可以提供全英課程，但在展場上這類學⽣少很多。我們仍然希望透過
這類教育展的參加，逐年累積我們在僑界的知名度。尤其是要善⽤我們的畢業⽣的成功的職
涯發展案例，向學⽣與僑界進⾏最有效率的宣傳。

過程
10⽉19⽇ 
本⽇與所有參加萬隆論壇的各校代表搭乘早上的班機由桃園機場出發前往雅加達國際機場，
從機場再驅⾞前往萬隆市。旅途上，與主辦單位東海⼤學的國際長請教該校的英語課程事
務，他很沒有私⼼的分享建議我們如何在有限的英語課程資源，如何有可能的整合校內基礎
課程，以解決我們⼤學部沒有⾜夠英語課程已招收國際學⽣的情況。聽到他說的變通辦法，
我倒是覺得很可⾏，⼼想回去應該可以⾺上推動。 

10⽉20⽇ 
本⽇是本次⾏程最重要的活動安排就是在萬隆技職⼤學召開的印尼台灣⾼等教育論壇。從當
天該校的動員狀況，可以看到出來校⽅當成非常盛⼤的活動，每個地⽅都安排了很多的導引
同學，流程設計也很⽤⼼，讓我覺得本校恐怕難以做到同樣的動員⽔平與素質。萬隆的教育
論壇，原本以為是教育部陳良基政務次長會參與開幕，但似乎因為某些因素，改由國際司楊
敏玲司長代表我⽅致詞。在會議裡由雙⽅輪流在兩個議程上安排平等的講者貢獻台印雙⽅在
科技創新以及⾼等教育上的發展。不過相對於印尼⽅多是報告國家整體施政或科技教育政策
上的計畫，台⽅這邊的講者有點淪為給⾃⼰代表學校的宣傳演講，沒有宏觀的教育或創新教
育理念，聽久了之後有點⽼王賣瓜的乏味。不過我看到東海⼤學的董事長全程認真參與，卻
又充滿謙謙君⼦之風，很是感佩。 

這次論壇我特別邀請剛畢業的動機系印尼碩⼠⽣Tika⼀同參與，她⼈剛好就在萬隆的另⼀間
理⼯⼤學擔任教師，她也邀來另⼀位正好在萬隆技職⼤學任教的財⾦所碩⼠畢業同學Nur(原
本並不知道她也在萬隆所以沒有通知)。她們又帶來幾位也在萬隆技職⼤學任教但是是雲林
科⼤畢業的同學。在這個論壇的會⾯是⼀個很好的機遇，⼀⽅⾯是讓台灣與印尼的代表們⾒
證到我們的確為印尼的⾼等教育做出貢獻，另⼀⽅⾯我也讓本校的畢業⽣覺得開⼼，學校並
沒有忘記他們，更是祝福他們⼀帆風順。在兩位同學的協助下，我也接觸到他們的校⽅代
表，他們將是我們未來的橋樑。另外我也意外的從他們對此次活動主辦單位的反應，比較了
解他們這樣的師資回到印尼的⼤學校園，還只是地位不⾼的教師，薪⽔也不⾼，需要慢慢累
積在校內的地位。我也介紹她們幾位給其他台灣來的⼤學代表們，他們都很羨慕我們已經有
了這樣的基礎。會後幾位印尼留台同學還⾃告奮⽤帶我們到萬隆市區⾛⾛，我則是招待他們
喝個咖啡，聊聊他們對未來教育職涯的想像。 
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圖⽚⼀：與本校動機所和財⾦所畢業⽣Tika和Nur在⾼等教育論壇的萬隆技職⼤學的校⾨⼜
前合影

10⽉21⽇ 

今⽇啟程前往雅加達市區，與單純參加教育展的代表團會合。途中在萬隆是拜訪了最富盛名
的理⼯⼤學。該校由國際長接待，並說明了該校⽬前的教育⽅向以及研究與產業合作的情況。
我⽅則由國際司楊敏玲司長代表感謝。我則詢問該校⾶機⼯程系的發展情況，該校告知或許
有機會，但該系⽬前⼈數並不多。路程上又先⾏午餐，⽽餐廳主⼈是華僑，也邀集多位當地
華僑與我們會談。華僑對於教育有很⾼的重視，也對台灣教育界應該進⾏的招⽣策略。午餐
後繼續開往雅加達，原本⼤家都以為就快接近了，但其實事⾒識到了雅加達嚴重的塞⾞現象，
以致於我們被迫選擇不先到飯店check-in，⽽是直接到留台聯總舉辦歡迎晚宴的⾦沙國際⼤
酒樓，以免今天抵達的教育展成員以及教育部次長要癡癡等後我們的會合。也因此，我們的
⾏李也必須卸下但由留台聯總於⼤賣場入⼜看管。歡迎晚宴是個非常盛⼤的活動，也看到主
辦單位的⽤⼼，讓參展學校的校名與校徽都公布在⼤螢幕上。台灣⽅的最⾼官⽅層級為教育
部政務次長陳良基，他再度致詞希望新南向政策下，東南亞僑⽣與外籍⽣都能再增加⼆倍以
上。晚宴就在很熱鬧的氣氛以及我們很疲倦的⼼情下圓滿的結束，但因為散場⼈數可觀，該
飯店的很多部分又以關閉，所以我們在缺乏指引的⼤賣場裡花了不少時間才找到搭⾞處。

                                        

10⽉22⽇ 
由於各校代表前⼀⽇都還未有機會到展場進⾏佈置，因此本⽇8點就得進⾏佈展，迎接九點
的教育展。這次教育展很幸運的是，事前聯繫了本校的印尼籍畢業⽣Debora。除了是敘舊瞭
解她的畢業後動向外，她也是最好的解說員，讓印尼學⽣更容易發現本校的特性與環境特
⾊。印尼⼤部分的華裔學⽣已經不是使⽤華⼈的姓氏名字了，也比較不會說中⽂。因此我在
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說明上和在⾺來西亞的情況很不⼀樣。由於先前聯繫上的問題，國際處辦公室並未給我要攜
帶的展場裝飾⽤品與布條，所以我們的攤位是我⽤臨時的創意來加⼯和佈置，雖然仍少了全
⾯裝飾的壯觀，但至少不至於看來冷清，加上展場⼯讀⽣以及畢業⽣的協助，這次的學⽣駐
⾜與詢問數增加了很多，並未因為裝潢的失誤⽽有失⾊。另外⼀個我印象深刻的事件是，有
⼀位留台聯總的顧問在巡視攤位時，看到我們的攤位，就⾛過來直接問我：你們是虎尾科
⼤，你們不是和台⼤結成三校聯盟系統出來招⽣，怎麼你們攤位沒有強調這件事呢︖我很訝
異這個國內的新聞，印尼僑界竟然也注意到了！等於是讓我們這個在僑界沒有知名度的學校
免費的做了個⼤廣告。我還特別問了對⽅，這對宣傳有幫助嗎︖他們是肯定的！(但我後來
也問年輕的僑⽣，是否認為很重要，看法則不同)

 圖片⼆二：在雅加達展場本校攤位與協助向學⽣生解說的⼯工讀⽣生合影 

10⽉23-24⽇ 
這是個⾟苦的⼀天，在主辦單位的設計下，所有代表是早上五點集合前往機場搭機前往棉蘭
市。⽽且緊接著下午就要佈展並於下午兩點開始為期兩天的教育展。⼀⼤早登機⾶往棉蘭，
過程實在較為⾟苦。尤其機場裡也沒有太多舒適的休憩場所，所以我們都是在機場⾛⾛逛逛
和買東西。

在棉蘭的情況有點出乎意料。原本雅加達的同學告知，棉蘭有相當多華⼈，因此發送出去的宣傳單
應該要準備得更多。但實際在棉蘭的教育展進⾏不久後就發現，⼈數並沒有預期的多。⽽且連續兩
天都是下午三點左右就較少學⽣進場詢問了。相對於雅加達比較多來詢問商業或管理或設計，棉蘭
這裡不少同學對於⼯程科系有興趣，但英⽂程度相較於雅加達的情況似乎較差。但仍然順利地留下
不少同學的聯絡⽅式。對於農機有興趣的同學也不少。因此還是順利的留下不少同學的資料，但我
同時也選擇與過去宣傳時不同的態度，我會告訴同學，我們是國⽴⼤學，比較想招收程度好的同學，
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也願意為這樣的同學提供豐厚的獎學⾦。若是遇到英⽂或在校成績較差的同學，我會⿎勵他們再思
考看看，或是未來⼀定要再努⼒⼀點，不必要強留他們的資料。我相信我這樣可以慢慢累積本校的
聲望，不必要因為沒有知名度就好像求學⽣來念書⼀樣。 

⼼得與建議

每次這樣為期較長的教育展⾏程上總有較多⼼得，加上這次又與幾位其他學校的國際交流業
務代表交換意⾒。彼此都有不少對推展國際業務上的豐富經驗與收穫。歸納幾點⼼得如下：

1.東海⼤學國際長建議台灣的⼤學⾯對⼤學部招收國際學⽣的課程問題，不必要各校各⾃想
辦法，應該⼤家都可以試著提供⼀年基礎課的部分英⽂化。這些各校的實務經驗發展出來
的解決辦法，不必然是各校⾃⼰閉⾨搞來搶互相的學⽣。這樣的胸襟與務實的⽅法是這趟
印尼⾏最⼤的收穫之⼀。

2.幾次教育展下來，我發現主辦單位能夠提供的資訊還是不多，尤其是關於教育展本身，我
們如何與學⽣互動，學⽣背景的分析等等。最重要的，教育展裡好像⼤家不分排名，⼤家
⼀起搶學⽣，我其實覺得太沒必要。國家對於招⽣外國學⽣應該有⼀個比較有層次又明確
的戰略。我和幾位私校的同仁交換⼼得，⼤家都對於招⽣像在搶學⽣⼀樣頗有怨⾔。像我
們國⽴⼤學的資源，不應該著眼於招收太多外籍學⽣，⽽是如何招收到最有資質的學⽣。
但是⽬前並沒有看到這樣的整體外籍⽣招收的多維戰略。

3.連在地僑民都直接跟我反應，我們已經看到你們虎科⼤和台⼤結成共同招⽣系統，為何⽂
宣都沒有這⽅⾯的訊息︖僑民的訊息靈通，我們的⽂宣製作思維反應過慢，這是我們⽂宣
設計上⼀直有的弱點，未來應該在處內強化並妥善處理。
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